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17 апреля, в Чистый четверг, 
вышли на субботник десять 
крупных предприятий столицы 
края, расположенных на про-
спекте Космонавтов.

Они убрали длинную аллею, которая 
проходит вдоль трамвайных путей от 
вещевого рынка до проспекта Ленина.

Как писал Сент-Экзюпери, «встал по-
утру, умылся, привел себя в порядок –
и сразу же приведи в порядок свою пла-
нету». Вот и в этот раз более 200 человек 
с граблями, метлами и мешками друж-
но взялись за очистку прилегающих и 
общественных территорий, показывая 
пример другим организациям. Заме-
ститель начальника отдела по общим 
вопросам Алтайского шинного комби-
ната Максим Деревянкин рассказал, 
что работники предприятия в течение 
всего апреля очищают от мусора при-
легающую территорию. Там располо-
жены стоянка и часть аллеи. Каждую 
неделю выходят новые группы, чтобы 
все могли приобщиться к общественно 
полезному труду.

– В четверг на субботник вышли
60 человек. Мы понимаем важность 
акции. Нужно содержать территорию 
в чистоте, чтобы и самим было прият-
но, и гостям города. В апреле особенно 
заметно, как проспект Космонавтов пре-
ображается. Все предприятия вносят 
свою значимую лепту в уборку аллеи, –
говорит Максим Деревянкин.

Погода в четверг была хмурой, ветре-
ной, но это не испортило настроение 
и не уменьшило желание поработать 
на благо города у участников суббот-
ника. Юрисконсульт комбината Ксения 
Овласюк поделилась с нами, что за год 
первый раз принимает участие в таком 
мероприятии:

– Ощущения прекрасные, дышишь 
свежим воздухом, общаешься с коллега-
ми и при этом доброе дело делаешь для 
города. К тому же скоро Пасха – великий 
праздник для верующих. Символично, 
что сегодня у меня день начался с уборки 
городских территорий, а закончится 
уборкой дома. Нужно все успеть.

Через дорогу от Алтайского завода 
прецизионных изделий (АЗПИ) красивая 

березовая аллея. Директор по персоналу 
завода АЗПИ Евгений Клейнос руково-
дит работой на участке. Он рассказал, 
что предприятие всегда содержит эту 
территорию в чистоте.

– В течение недели уже здесь убираем 
и сегодня, конечно, вышли вместе с дру-
гими предприятиями. У нас территория 
одна из самых ухоженных. Мы здесь не 
только мусор собираем, но и траву летом 
стрижем. Специальные люди за этим 
участком закреплены. А весной всем 
миром территорию в порядок приводим. 
Сначала производственники выходили 
на аллею, а теперь – офисные служащие. 
Когда время подойдет, будем цветы на 
клумбах высаживать, это уже у себя 
на территории предприятия. Рассаду 
в теплицах выращиваем. Осенью в 
общегородских выставках участвуем 
с этими цветами, занимаем первые 
места. В конкурсе по благоустройству 
территории мы тоже всегда лучшие, 
нас из-за этого в отдельную номинацию 
включили как завсегдатаев, – говорит 
Евгений Клейнос.

(Окончание на 4 стр.)

1 мая с праздника «Цветение 
маральника» в Алтайском крае 
официально стартует сезон пу-
тешествий и отдыха. О том, 
какие приоритеты власть рас-
ставляет в этой сфере, расска-
зал журналистам только что 
назначенный начальником регио-
нального управления по развитию 
туризма и курортной деятель-
ности Александр Барышников.

О�������� �����
Летний сезон для управления традици-

онно особенный, потому что именно в это 
время большая часть туристов посещают 
Алтайский край.

– Со своей стороны мы пытаемся плани-
ровать событийную составляющую таким 
образом, чтобы этот сезон растягивать, – 
сообщил руководитель профильного ве-
домства. – Именно для этих целей у нас
1 мая на территории «Бирюзовой Катуни» 
проводится фестиваль «Цветение маральни-
ка». Такой же эксперимент мы попробовали 
применить в начале августа прошлого года, 
организовав фестиваль «Шум Катуни». За-
дача – привлечь как можно больше в пред-
горье Алтая людей, интересующихся тури-
стическими достопримечательностями.

Летний сезон для управления в этом 
году важен и в связи с изменением зако-

нодательства. С прошлого года субъекты 
РФ наделены правами государственного 
регионального контроля за деятельностью не 
только гидов и экскурсоводов, но и инструк-
торов-проводников. По итогам прошлого 
года от Алтайского края в список аттесто-
ванных вошли 154 человека. Все эти люди 
получили соответствующие документы от 
спортивных туристических организаций. 
Теперь управление наравне с МЧС будет 
получать уведомления о том, что инструк-
тор-проводник собирается на маршрут с 

определенной категорией сложности. И по 
итогам этого похода он будет уведомлять о 
том, что путешествие завершилось.

С точки зрения безопасности туристов 
управление продолжает работать с соб-
ственниками средств размещения, взаимо-
действует с органами местного самоуправле-
ния, обязывая их содержать общественные 
пространства в нормативном состоянии, 
для того чтобы приезжающий к ним турист 
получил только приятные впечатления.

(Окончание на 2 стр.)

Масло на экспорт
За год объемы экспорта продукции, произведенной 

аграрными и пищевыми предприятиями Алтайского 
края, увеличились в 2,5 раза и достигли 440 тысяч тонн.

В денежном выражении по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года экспорт вырос в 1,6 раза.

По оперативным данным, экспортируются около ста ви-
дов продукции агропромышленного комплекса региона. Ее 
поставляют в 36 стран. Основными партнерами Алтайского 
края являются Китай, Казахстан и Монголия. Также значи-
тельные объемы были отправлены в Иран, Азербайджан, 
Беларусь, Латвию, Узбекистан и Таиланд.

Наибольшую долю занимает рапсовое масло – 30,8 %, объемы 
отгрузки подсолнечного масла достигли 12,1 %, крупы – 9,1 %.

Как отметил губернатор Виктор Томенко, развитие 
экспорта продукции АПК – это одна из перспективных 
точек роста.

Татьяна ПЕРВОВА

«Мусорный вопрос»
закрыт

Кроме того, в новом генплане отразили перспективы 
развития правого берега Оби. Предлагается застроить 
территорию домами разной этажности, школами, тор-
говыми центрами, парком и набережной.

Минстрой Алтайского края заключил соглашения с регопе-
ратором для оказания услуги по вывозу мусора в Рубцовской 
и Каменской зонах.

Данный вопрос неоднократно обсуждался еще в начале 
года. Губернатор Виктор Томенко ставил задачу найти ор-
ганизацию не позднее мая.

С 1 мая 2025 года по 31 декабря 2034 года услуги будет ока-
зывать ООО «ТКО-Сервис» – новый региональный оператор, 
созданный при участии Правительства Алтайского края

Министр строительства и ЖКХ региона Иван Гилёв от-
метил, что в настоящий момент организация выстраивает 
взаимодействие с главами муниципальных образований, 
решает организационные вопросы по работе с материаль-
но-технической базой нынешних подрядчиков и перевоз-
чиков ТКО.

«Для приобретения новой специализированной техники 
«ТКО-Сервис» сейчас работает с Алтайским краевым лизин-
говым фондом», – уточнил Иван Гилёв.

События на Украине
Об основных событиях 1149-го дня специальной 

военной операции России.
17 апреля группировка войск «Центр» освободила насе-

ленный пункт Преображенка в ДНР.
Потери противника за сутки составили до 1230, на Кур-

ском направлении  – 165 военнослужащих, уничтожены два 
танка и боевая машина пехоты.

Минобороны РФ сообщило о 10 атаках ВСУ на объекты 
российской энергетики. 

Ударом в подконтрольном Киеву Херсоне поражены 
ангары с техникой и дом, в котором размещались до
150 военных ВСУ.

Переговоры по украинскому урегулированию продвигают-
ся достаточно сложно, сообщил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. 

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Чтобы спасти жизнь
Завтра, 20 апреля, в Рос-
сии отметят Нацио-
нальный день донора. 

193 года назад петербург-
ский акушер Андрей Вольф 
впервые провел переливание 

крови роженице. В честь этого события учрежден 
памятный день.

В Алтайском крае ежегодно требуется около 
35 тонн крови для медицинских целей. Поэтому 
нужно, чтобы ежедневно ресурс сдавали порядка 
двух сотен человек.

Сегодня в регионе около 26 тысяч таких до-
бровольцев: приблизительно 1,2 % населения. 
Чаще всего это студенты, рабочие, служащие и 
сотрудники больниц. Половина из них награждена 
знаком «Почётный донор России».

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ТУРИЗМ .

«Мы стараемся
растянуть сезон»

Помимо того, идет заливка трещин битумом, 
ведутся работы по поддержанию гравийных 
участков, проводится уборка прилегающих тер-
риторий. На региональных дорогах все мероприя-
тия должны завершиться до конца апреля, а на 
межмуниципальных – до 1 июня.
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  ПРОГНОЗ .
в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 6–11 м/с,
порывы до 18 м/с, дождь, мокрый 
снег, на дорогах гололедица.

+5о +10о 

ночь

+12о +14о
день

+1о +6о +1о +3о

+5о +10о

день -2о -7о
ночь

Ветер западный, 9–14 м/с,
порывы до 19–24 м/с, умерен-
ные дожди, местами грозы. 

Ветер юго-западный, 13–18 м/с,
порывы до 19–24 м/с, небольшой 
дождь, мокрый снег.

20 апреля

21 апреля

  ГЛАВНОЕ .

На празднике «Цветение маральника».

Аллея будет чистой.

Сотрудник АЗПИ Юрий Дубровин.Несмотря на хмурую погоду, настроение у работников было веселым.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Господдержка продолжится
Если в прошлом году в целом краю на 

поддержку инициатив предпринимателей 
из федерального бюджета было выделено 
порядка 80 млн рублей, то в этом – 150 млн. 
Поэтому управление хочет расширить 
формы помощи бизнесу, разделив их по 
трем направлениям.

Сперва предполагается направить день-
ги на развитие туристических центров в 
муниципальных образованиях. Кстати, в 
прошлом году барнаульская мэрия получи-
ла на эти цели порядка 40 млн рублей, все 
мероприятия реализовала. В этом году на 
конкурс поступила единственная заявка 
на 50 млн из краевой столицы. Админи-
страция города заявила проект, который 
предусматривает навигацию для тури-
стов в исторической части Барнаула, и 
выиграла конкурс.

Вторая мера поддержки направлена на 
организацию событийных мероприятий. 
В этом направлении у управления также 
был опыт взаимодействия с Туристским 
информационным центром Алтайского 
края, когда в августе прошлого года центр 
провел музыкальный фестиваль «Шум 
Катуни». В этом году планируется проект 
повторить, поскольку он получил хорошие 
отзывы публики.

– И нам этот фестиваль очень понравил-
ся, – признался Александр Барышников. – 
Мы его видим не просто как возможность 
продлить туристический сезон и развлечь 
публику, но и как инструмент поиска твор-
ческих талантов и как источник развития, 
в том числе и креативных индустрий.

Начальник управления рассказал, как 
в прошлом году организовали отбор мо-
лодых дарований и дали возможность им 
выступить на сцене перед десятью тыся-
чами человек. В этом году в ближайшее 
время будет объявлен очередной отбор. 

При этом уже сейчас от артистов идут 
просьбы выйти на сцену 1 мая во время 
фестиваля «Цветение маральника».

И наконец, третье направление, куда 
можно направить федеральные субси-
дии, связано с поддержкой инициатив 
предпринимательства. Здесь находятся 
расходы на развитие пляжной инфраструк-
туры, межрегионального туристического 
маршрута «Здравствуй, Алтай!», который 
затрагивает «Бирюзовую Катунь». Послед-
ние два года в рамках этой поддержки 
реализуется проект по развитию парка 

Рериха. И в этом году предприниматели 
могут в нем также поучаствовать.

В управлении задумываются о даль-
нейшем развитии самого парка и о других 
проектах, в том числе связанных с созда-
нием придорожного, информационного 
сервиса для путешествующих по Чуйскому 
тракту на личном транспорте людей.

В прошлом году ведомство впервые 
субсидировало проект санатория «Алтай 
Вест», направленный на обеспечение нужд 
лиц с ограниченными возможностями 
здоровья. При участии бюджетных средств 

санаторий оборудовал для инвалидов 
один номер, входные группы и объект, 
где они непосредственно получают ме-
дицинские услуги. Этот вид поддержки 
для коллективных средств размещения 
тоже предполагается сохранить.

Кроме того, отдельно от единой субси-
дии в этом году Министерством экономи-
ческого развития РФ был в очередной раз 
объявлен отбор субъектов на создание, 
развитие модульных некапитальных 
средств размещения. Алтайский край 
получил на эти цели в 2023–2024 годах 
свыше 800 миллионов рублей, что позво-
лило предпринимателям создать более 
500 номеров в новых и существующих 
средствах размещения.

В этом году заявки от желающих уча-
ствовать в проекте уже собраны и рассма-
триваются на федеральном уровне. Как 
только будет принято решение, управ-
ление об этом проинформирует.

Кемпинги  
и гранты на оборудование

Из нового планируется поддержка та-
кого вида размещения, как кемпинги. 
С 1 января текущего года законодатель 
четко определил, какими они должны 
быть. Теперь точно известно, сколько для 
автодомов нужно обустроить санузлов, 
душевых кабин и прочей инфраструктуры.

– Мы планируем помочь в создании 
образцового объекта, соответствующего 
всем стандартам, где будут комфортные 
условия пребывания для тех, кто обыч-
но не только отдыхает в палатках, но и 
путешествует автодомами, – уточнил 
Александр Барышников. По этой форме 
поддержки управление направило инфор-
мацию в муниципалитеты, разместило 
объявление о предварительном отборе на 
собственном сайте. Уже поступило много 
заявок. Сейчас идет их анализ.

Другая новинка года – гранты на при-
обретение туристского оборудования для 
водного, горнолыжного и пешеходного ту-
ризма.

Эти деньги смогут получить только 
туроператоры по решению специальной 
комиссии, которая будет учитывать массу 
критериев, например количество работ-
ников, уровень оплаты труда турфирмы, 
уточнил Александр Барышников.

Николай ПОСТЫШЕВ

  ТУРИЗМ 

  НОВОСТИ .
Учли мнение горожан

В текущем году в Барнауле благоустроят больше дворов, 
чем планировали ранее.

Как сообщала «Алтайская правда», городские власти наме-
тили привести в порядок 15 объектов по нацпроекту «Жильё 
и городская среда». Однако 4 апреля Барнаульская городская 
Дума скорректировала бюджет краевой столицы на текущий 
год. Согласно этим изменениям, администрация выделит более 
90 млн рублей, чтобы дополнительно отремонтировать еще 
12 дворовых территорий многоквартирных домов в Индустри-
альном, Железнодорожном, Ленинском и Октябрьском районах, 
уточнили в городской мэрии.

Лица героев
На зданиях двух барнаульских школ появятся муралы, 

посвященные участникам Великой Отечественной войны.
Об этом сообщили в Алтайском региональном отделении 

партии «Единая Россия». На одном из коллажей будет портрет 
военного летчика Николая Малахова, который родился в ал-
тайском селе Шелаболиха. С июля 1943 года он был на фронте. 
Указом Президиума Верховного Совета СССР от 29 июня 1945 года 
за отвагу и героизм, проявленные при нанесении штурмовых 
ударов по врагу, удостоен звания Героя Советского Союза с вру-
чением ордена Ленина и медали «Золотая Звезда».

Сейчас художники разрабатывают эскизы. Отметим, что 
за два года с момента старта проекта «Лица Героев» муралы 
появились в восьми школах и одном детском саду региона.

Когда зацветёт сирень
В Алтайском крае перенесли дату открытия проектного 

офиса Президентского фонда культурных инициатив с 
апреля на конец мая.

Об этом «Алтайской правде» рассказали в Министерстве 
культуры региона. Учреждение будет работать на базе Алтайского 
государственного Дома народного творчества на ул. Ползунова, 41. 
Его сотрудники научат создавать проекты, правильно оформлять 
заявки на гранты бизнесменов, представителей некоммерческих 
организаций, сотрудников учреждений культуры.

«Решение о создании проектного офиса Президентского 
фонда культурных инициатив принято на уровне губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко и правительства региона. 
Необходимые согласования с Президентским фондом уже 
пройдены», – уточнила министр культуры Алтайского края 
Елена Безрукова.

Константин НИКОЛАЕВ

На прошлой неделе со-
стоялось заседание Пра-
вительства Алтайского 
края, посвященное реа-
лизации краевой адрес-
ной инвестиционной 
программы (КАИП), а 
также мероприятий по 
капремонту социально 
значимых объектов на 
2025 год. Подробнее на 
эту тему мы поговори-
ли с зампредом Прави-
тельства Алтайского 
края, министром эко-
номического развития 
региона Евгением Де-
шевых.

– Евгений Витальевич, 
что такое краевая 
адресная инвестицион-
ная программа, для чего 
она нужна, какие задачи 
с ее помощью можно ре-
шить?

– КАИП – это один из ин-
струментов инвестиционной 
политики правительства края, 
позволяющих обеспечить 
развитие социальной и инже-
нерной инфраструктуры. Эта 
программа представляет собой 
набор капитальных объектов 
с распределением бюджетных 
средств на их строительство, ре-
конструкцию и приобретение.

Отбор таких проектов ведут 
отраслевые исполнительные 
органы края вместе с муници-
пальными властями. При этом 
учитываются обеспеченность 
населенного пункта комму-
нальными и социальными 
объектами, их состояние, а 
главное, мнение самих жи-
телей.

Помимо КАИП, в целях 
улучшения состояния со-
циально значимых объектов, 
приведения их к норматив-
ным требованиям формиру-
ется перечень мероприятий 
по капитальному ремонту. 
Ежегодно на эти цели прави-
тельство края закладывает 
средства в региональном 
бюджете и дополнительно 
привлекает их из федераль-
ного.

В начале текущего года 
бюджет на эти цели составлял 
9,2 млрд рублей. По инициа-
тиве нашего губернатора на 
прошлой сессии Алтайского 
краевого Законодательного Со-
брания решено увеличить пе-
речень объектов и саму сумму 
до 11,3 млрд рублей. Плюсом в 
текущем году из федерального 
бюджета на эти цели планиру-
ется привлечь 5,8 млрд рублей. 
Таким образом, общий объем 
бюджетного финансирования 
составит 17,1 млрд рублей, что 
превышает факт прошлого 
года практически на 30 %.

70 % всех средств будет 
сконцентрировано на прио-
ритетных направлениях: 
«здравоохранение» (6,5 млрд 

рублей) и «образование» 
(5,1 млрд рублей).

В текущем году продолжит-
ся строительство школы на 
1100 мест для жителей бы-
стро развивающегося Инду-
стриального района г. Барнау-
ла, а также начато возведение 
школы на 297 учащихся в селе 
Бочкари Целинного района. 
До конца года планируется 
закончить школы в Орлово 
Немецкого национального 
района на 220 учеников, в Ла-
ричихе Тальменского района 
на 360 учеников и в Шарчи-
но Тюменцевского района на 
140 учеников.

Продолжат капремонты 
пяти детских садов, два из 
которых – в райцентре Вол-

чихинского района и поселке 
Алейском Алейского района – 
завершатся к концу года, а так-
же четырех учебных корпусов 
колледжей в Барнауле и Бий-
ске. Будут строить пять поли-
клиник в районных центрах 
Зонального, Смоленского, 
Мамонтовского районов, а 
также в Камне-на-Оби и Бар-
науле. Строительство еще 
двух поликлиник – в Алей-
ске и Ребрихе – завершится. 
В Рубцовске доделают поли-
клинику краевого противоту-
беркулезного диспансера. На 
сельских территориях края 
будет построено 35 ФАПов и 
врачебных амбулаторий.

В этом году ожидается ввод в 
эксплуатацию спорткомплекса 

в селе Целинном, завершается 
капремонт стадионов и спорт-
залов в Благовещенке, Ребрихе 
и Троицком, спортивного ком-
плекса «Заря» в Бийске.

Кроме того, построят корпуса 
Центрального дома-интерната в 
Барнауле, реконструируют Дом 
культуры в Кулунде, отрестав-
рируют задание военно-истори-
ческого отдела краеведческого 
музея и государственного му-
зыкального колледжа в краевой 
столице. В Алейске для обеспе-
чения досуга военнослужащих, 
включая участников СВО, чле-
нов их семей, и всех жителей 
города запланировано создать 
новый центр культуры.

Продолжатся строитель-
ство и реконструкция таких 

важных для всех жителей 
края объектов, как хирурги-
ческий корпус краевого центра 
охраны материнства и детства, 
краевая офтальмологическая 
больница в Барнауле, краевой 
противотуберкулезный дис-
пансер в Новоалтайске.

Всего в этом году работы 
будут вестись по 206 проектам, 
148 из которых к концу года 
планируется завершить.

– Выделяемых из бюд-
жета средств хватает, 
чтобы удовлетворить 
запросы жителей края?

– Безусловно, средств вы-
деляемых только в КАИП и 
перечне объектов капремонта, 
не хватает. Поэтому приходит-
ся расставлять приоритеты. 
В первоочередном порядке 
включаются проекты с феде-
ральным софинансированием, 
а также ранее начатые, нахо-
дящиеся в высокой степени 
готовности.

Отраслевыми исполнитель-
ными органами края ежегод-
но проводится мониторинг 
технического состояния 
объектов. По тем, которые 
находятся в плачевном состоя-
нии,  принимаются решения 
об их приоритетном финан-
сировании. И когда в КАИП 
появляются дополнительные 
ресурсы, то их направляем на 
эти проекты.

Для поддержания в нор-
мальном состоянии инфра-
структуры и ее развития 
правительством края исполь-
зуется не только КАИП, но и 
различные федеральные от-
раслевые программы, средства 
дорожного фонда, а также вне-
бюджетные ресурсы в рамках 
концессионных соглашений.

Привлекаемые ресурсы 
направляются на ремонт и 
модернизацию коммунальной 
инфраструктуры, дороги, га-
зификацию, благоустройство 
территорий, приобретение 
оборудования, антитеррори-
стическую защищенность 
объектов. Именно такой ком-
плексный подход в развитии 
социальной и инженерной 
инфраструктуры позволя-
ет делать наши населенные 
пункты лучше, повышать уро-
вень комфорта жителей края.

– Есть ли в крае проблем-
ные объекты и какие 
препятствия возникают 
в целом при реализации 
проектов?

– Как, наверное, и в любом 
деле, не обходится без труд-
ностей, для преодоления ко-
торых правительством края 
принимаются меры. Так, для 
логического завершения та-
ких крупных объектов, как 
крытый каток с искусствен-
ным льдом на проспекте Си-
бирском, 52, и Государствен-
ный художественный музей 
на проспекте Ленина, 88, в 
Барнауле, в настоящее время 
в КАИП предусмотрены сред-

ства на корректировку про-
ектной документации по ним.

Большую работу при под-
держке Совета Федерации 
проводим с Правительством 
России и его структурами, до-
биваясь выделения ресурсов 
на реконструкцию краевого 
онкодиспансера, строитель-
ство операционного корпуса 
Краевой клинической больни-
цы скорой медицинской помо-
щи, школы в г. Камне-на-Оби, 
домов в сельской местности для 
работников социальной сферы 
и других объектов.

Помимо недостатка фи-
нансирования, возникают и 
проблемы, связанные с несво-
евременным вводом объектов 
в эксплуатацию и значитель-
ным ростом стоимости работ в 
ходе исполнения контрактов.

Причинами явл яются 
низкое качество подготовки 
исходных данных для проек-
тирования и проведения за-
купочных процедур, неготов-
ность земельных участков к 
началу реализации проектов, 
отсутствие обследований или 
плохое их качество, а также 
длительные сроки разработ-
ки проектной документации, 
несоблюдение графиков вы-
полнения строительно-мон-
тажных работ.

Для их устранения пра-
вительством края на посто-
янной основе организованы 
мониторинг и контроль хода 
работ на строящихся и ремон-
тируемых объектах, ведется 
претензионная работа с недо-
бросовестными поставщиками 
и подрядчиками. Создана меж-
ведомственная рабочая группа 
по оценке обоснованности 
закупок товаров, работ, услуг. 
Минэкономразвития постоян-
но координирует деятельность 
отраслевых исполнительных 
органов края по повышению 
эффективности реализации 
КАИП и перечня объектов ка-
премонта. Если нарушается гра-
фик выполнения обязательств, 
то выделенные на проект сред-
ства должны быть возвращены 
из бюджета муниципалитета.

По поручению губернатора 
края, данному на заседании 
правительства, в качестве 
дополнительной меры про-
рабатывается целесообраз-
ность создания технического 
совета. Эксперты, входящие 
в него, могли бы оценивать 
обоснованность предложен-
ных параметров проектов, 
технологических решений, 
необходимость внесения изме-
нений в ходе их реализации.

Предполагается, что этот 
коллегиальный орган повысит 
эффективность реализации 
проектов строительства и ка-
питального ремонта, а также 
использования бюджетных 
средств.

Евгений ШУМИЛОВ,  
фото Олега БОГДАНОВА  

и предоставлено Мини-
стерством экономического 

развития региона

  ИНВЕСТИЦИИ .

Расставляя приоритеты

«Мы стараемся растянуть сезон»

Памятник Николаю Рериху на «Бирюзовой Катуни».

(Начало на 1 стр.)

туристов в прошлом 
году путешествовали 
по Алтайскому краю

2,4 млн

Капитальный ремонт МБОУ «Кулундинская средняя общеобразовательная школа № 2».

5,8 млрд руб.

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

11,3 млрд руб.

КРАЕВОЙ БЮДЖЕТ

Источники финансирования КАИП 
и программы капремонта в 2025 году

6,5 млрд руб.

ЗдравоохранениеЗдравоохранение

5,1 млрд руб.

ОбразованиеОбразование

3,2 млрд руб.

Жилищное строительствоЖилищное строительство

Приоритетные направления затратПриоритетные направления затрат

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
21 апреля –  

День местного самоуправления

Уважаемые жители  
Алтайского края!

Поздравляем вас С Днём местного самоуправ-
ления!

Процветание региона складывается из достижений 
каждой его территории. Серьезный вклад в развитие нашего 
общего дома – Алтайского края вносят главы и сотрудни-
ки муниципальных администраций, депутаты местных 
представительных органов, активисты территориального 
самоуправления и все неравнодушные жители.

Представлять интересы муниципалитетов, обеспечивать 
благополучие и комфорт земляков – ежедневный ответствен-
ный труд. Он требует как знаний и опыта, так и огромной 
энергии, внимания к проблемам, любви к малой родине. 
Спасибо вам за то, что вкладываете душу в эту работу!

Сегодня к деятельности органов местного самоуправления 
приковано внимание общества. Принят новый федеральный 
закон, который призван усовершенствовать этот уровень 
публичной власти, более точно определять полномочия и 
усиливать ответственность власти перед обществом. Регио-
ны получили возможность настроить систему управления 
с учетом своих особенностей. Гарантируем, что принятие 
краевых законов о местном самоуправлении будет осно-
вываться на мнении жителей.

Благодарим вас за умение работать в команде и эффек-
тивно решать общие государственные задачи. Крепкого 
вам здоровья, профессиональных успехов, реализации 
намеченных планов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.
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 Утерянный аттестат № 02224006187317 об основном общем образо-
вании, выданный МБОУ «Табунская СОШ» Табунского района Алтай-
ского края в 2020 г. на имя Михалева Александра Павловича, считать 
недействительным.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных участков
Заказчик проекта межевания: Яковлева Татьяна Николаевна (658458, 

Алтайский край, Третьяковский район, с. Екатерининское, ул. Уро-
жайная, д. 6, кв. 1, тел. +7-905-925-8146).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Осад-
чий Дмитрий Владимирович (п/а: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, e-mail: dv_osad@mail.ru). 
Кадастровый номер исходного земельного участка 22:50:000000:81, 
местоположение: Российская Федерация, Алтайский край, Третья-
ковский район, МО Екатерининский сельсовет, примерно в 5090 м 
по направлению на юг от здания администрации. Ознакомиться с 
проектом и представить обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения участка можно по адресу кадастрового 
инженера в течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение
о согласовании местоположения границ и площади

земельного участка
Заказчик: Чачина Н.С., 656054, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Ге-

оргия Исакова, д. 266, кв. 106.
Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Ал-

тайский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, 
д. 84, кв. 10, labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

Ставим в известность дольщиков земельного участка с кадастровым 
номером 22:43:020001:27, что в отношении земельного участка с када-
стровым номером 22:43:020001:4 выполняются кадастровые работы по 
уточнению местоположения границ и площади земельного участка.

Ознакомиться с проектом межевого плана, представить обосно-
ванные возражения можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания извещения по адресу кадастрового инженера.

Объявление
ОАО «Бийский завод «Электропечь» обращается к государственным, 

коммерческим органам и структурам, юридическим и физическим 
лицам, которые неравнодушны к сохранению собора Александра 
Невского, расположенного по адресу: г. Бийск, ул. Красноармейская,
д. 85, объекта культурного наследия, с просьбой оказать благотвори-
тельную помощь в виде пожертвования денежных средств для реа-
лизации проекта по его восстановлению.

Пожертвования просим перечислять на специальный расчетный 
счет по следующим реквизитам:

Алтайское отделение  № 8644 ПАО Сбербанк России г. Барнаул
р/сч 407 028 10202000401757
к/сч 301 018 102 000 000 00 604
БИК 040173604

Извещение
о согласовании четырех проектов межевания земельных участков, 

выделяемых из земель Солонешенского района. 1-й – бывшего совхоза 
«Красноануйский», № 22:43:050001:50, по адресу: земли Солонешенского 
сельсовета, 2-й – бывшего совхоза «Знамя Октября», № 22:43:010001:37, 
по адресу: земли Берёзовского сельсовета, 3, 4-й – бывшего совхоза «Си-
бирячихинский», № 22:43:040001:50, по адресу: земли Сибирячихин-
ского сельсовета. Заказчик, кадастровый инженер: Шершнев В.В., с. Со-
лонешное, ул. Пролетарская, д. 12, е-mail: vasily.shershnyov@yandex.ru, 
тел. 8-962-799-2850. Ознакомление с проектами, подача возражений – 
по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней.

Извещение
Муниципальное образование сельское поселение Плотников-

ский сельсовет Косихинского района Алтайского края, руковод-
ствуясь п. 5 ст. 13 Федерального закона от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения», ст. 3 Закона 
Алтайского края от 14.03.2003 № 8-ЗС «О регулировании отдель-
ных отношений в области оборота земель сельскохозяйственного 
назначения», уведомляет собственников земельных долей, распо-
ложенных в границах муниципального образования сельское по-
селение Плотниковский сельсовет Косихинского района Алтай-
ского края, о намерении выделить в счет указанных земельных 
долей земельный участок для последующей передачи его в муни-
ципальную собственность:

Алдергот Давыд Иванович, Башмаков Григорий Петрович, Боль-
шаков Анатолий Иванович, Борисов Иван Иванович, Борисова Ва-
лентина Сергеевна, Борисова Мария Григорьевна, Букатов Николай 
Яковлевич, Бурцев Николай Федорович, Воротынцев Дмитрий Ва-
сильевич, Галыгина Миропия Антоновна, Дурсин Владимир Ми-
хайлович, Ельчин Андрей Яковлевич, Ельчин Николай Андреевич, 
Ельчина Анна Кирилловна, Заварина Екатерина Михайловна, За-
гуляев Марк Федорович, Зеленин Григорий Яковлевич, Зеленина 
Нина Григорьевна, Капустина Анна Ивановна, Капустина Фаина 
Павловна,  Кинстлер Анна Ивановна, Кобзев Владимир Алексее-
вич, Корепанова Пелагея Александровна, Костылева Зоя Петров-
на, Маяцкий Валерий Викторович, Мошкин Георгий Васильевич, 
Новохатских Александра Антоновна, Пахолкова Анна Ивановна, 
Пахолкова Анна Михайловна, Пахолкова Анна Тимофеевна, Плот-
ников Виниамин Иванович, Примаков Иван Михайлович, Раз-
ников Изот Андреевич, Рогозина Евдокия Николаевна, Смирнов 
Семен Васильевич, Филимонов Георгий Никитович, Хабаров Ген-
надий Алексеевич, Червов Федор Александрович, Червова Раиса 
Андреевна, Черданцева Анна Михайловна, Черданцева Екатери-
на Василь евна, Черемнова Галина Никитична, Черненко Виктор 
Григорьевич, Чернов Александр Тимофеевич, Чернова Валентина 
Семеновна, Шустова Евдокия Илларионовна, Жужгина Ефимия 
Ивановна, Перевалова Анна Калистратовна, Заварина Татьяна Пе-
тровна, Черемнов Сергей Михайлович.

Собственники земельных долей или их законные представите-
ли (наследники) в течение 90 дней со дня публикации объявления 
могут воспользоваться своими правами, заявив о своих правах на 
землю лично, направив письменное уведомление в соответствии 
с законодательством РФ по адресу: 659823, Алтайский край, Коси-
хинский район, с. Плотниково, ул. Школьная, д. 6, администрация 
Плотниковского сельсовета Косихинского района Алтайского края. 
Контактный тел.: 8 (385-31) 2-33-31, 2-33-57.

Извещение
о проведении общего собрания

1 июня 2025 года в 11.00 состоится общее собрание участни-
ков долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 22:28:010101:688.

1 июня 2025 года в 12.00 состоится общее собрание участни-
ков долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 22:28:010101:689.

1 июня 2025 года в 13.00 состоится общее собрание участни-
ков долевой собственности на земельный участок с кадастровым 
номером 22:28:010101:693.

1 июня 2025 года в 14.00 состоится общее собрание участни-
ков долевой собственности на земельные участки с кадастровы-
ми номерами 22:28:010101:690, 22:28:010101:691, 22:28:010101:692.

Место проведения собраний: Алтайский край, Михайловский 
район, с. Неводное, ул. Кравченко, д. 36.

Повестка собрания:
1. Прекращение аренды на земельный участок.
2. Передача земельного участка в аренду (условия и форма до-

говора аренды).
3. Выборы лица, уполномоченного от имени участников доле-

вой собственности без доверенности действовать при согласова-
нии местоположения границ земельных участков, одновременно 
являющихся границей земельного участка, находящегося в доле-
вой собственности, при обращении с заявлениями о проведении 
государственного кадастрового учета и (или) государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество в отношении земельно-
го участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых 
из него земельных участков, а также расторгать, заключать дого-
воры аренды данного земельного участка и образуемых из него зе-
мельных участков.

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку собра-
ния, можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адре-
су: Алтайский край, Михайловский район, с. Неводное, ул. Крав-
ченко, д. 36.

В благодарность
матерям
Низкий поклон тем 
женщинам, чьи сыно-
вья и дочери избрали 
путь служения Отчиз-
не на боевых постах, 
чьи дети ценой жизни 
защищали или сегодня 
защищают нас с вами. 
В Бийске в честь таких 
матерей хотят воз-
двигнуть памятник.

Инициаторами высту-
пили волонтеры движения 
«Вместе за СВОих» в г. Бийске 
и его руководитель Надежда 
Маркова. Впрочем, на пер-
вом заседании экспертной 
комиссии по увековечению 
памяти выдающихся лич-
ностей, исторических собы-
тий в городе Бийске так и не 
смогли одобрить представ-
ленный эскиз памятного 
знака. В составе этой комис-
сии – известные краеведы и 
журналисты. Не вдаваясь в 
подробности обсуждения, 
можно сказать, что на чер-
тежах была представлена 
прямоугольная плита с изо-
бражением матери и уходя-
щих вдаль солдат.

Много вопросов у комис-
сии возникло по компози-
ции, задумке, исполнению. 
Но ни у кого из экспертов 
не появилось даже мысли в 
целом отказать в установке 
подобного памятного знака. 
Так что второе обсуждение 
доработанного проекта со-
стоялось на днях.

На нем вновь выступила 
Надежда Маркова, но совер-
шенно с другим эскизом, 
даже не памятного знака, а 
памятника!

Теперь модель была пред-
ставлена в виде стелы-плиты, 
внутри которой планирует-
ся вырезать силуэт женщи-
ны-матери. На основании и 
самом памятнике возможны 
надписи тематического со-
держания.

В реализации задуман-
ного женщинам взялся по-
мочь депутат АКЗС Андрей 
Абрамов, который активно 
подключился к проекту по 
их просьбе. Теперь данным 
объектом станут заниматься 
специалисты своего дела.

– Высота бетонной стелы 
составит порядка четырех 

метров. Фигура будет доста-
точно высокая, объемная, ее 
увидят даже с моста, – по-
яснил членам экспертной 
комиссии Андрей Абрамов.

Памятник планируется 
установить в парке Победы, 
который находится у ком-
мунального моста недалеко 
от Музея Чуйского тракта. 
На заседании представили 
лишь эскиз, однако сама 
концепция будущей стелы 
понравилась практически 
всем.

– Это похоже на монумент 
в Брестской крепости. Там 
тоже звезда, вход внутрь.
В целом идея привлекатель-
ная, только надо правильно 
доработать ее, – высказал 
свое мнение старший на-
учный сотрудник Бийско-

го краеведческого музея
им. В.В. Бианки Константин 
Ярославцев.

– Честно говоря, по про-
шлому эскизу было много 
вопросов, в том числе и у 
меня. Но потом, когда уже 
после того заседания я сел 
в машину, вдруг понял, что 
поддержу любой ваш про-
ект, потому что это просто 
выстрадано вами, – отметил 
историк-краевед Олег Дань-
шин, обращаясь к матерям 
из волонтерского общества. –
Но этот сегодняшний про-
ект действительно достойно 
представлен и при реализа-
ции будет понятен для всех.

– Уже сейчас данная стела 
походит на некое произведе-
ние искусства, и это момент, 
конечно, положительный, – 

также отметил специалист 
отдела культурно-историчес-
кого наследия и туризма 
у пра в лени я к ульт у ры, 
спорта и молодежной поли-
тики мэрии Бийска Руслан
Емельянов.

По словам председате-
ля экспертной комиссии, 
первого заместителя главы 
Бийска Ксении Потехиной, 
детальное обсуждение про-
екта продолжится на дру-
гих заседаниях. Однако уже 
сейчас, после принятия 
концепции в целом, можно 
сказать с уверенностью, что 
в Бийске памятному месту, 
стеле или скульптуре «Ма-
тери защитника Отечества» 
точно быть!

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.
  АКТУАЛЬНО .
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АЛЕЙСК:
без сколов и трещин

В городе приступили к ремонту Мемориала Славы.
«В марте мы утвердили план мероприятий по организации 

ремонта объектов культурного наследия, увековечивающих 
память о событиях, участниках и жертвах Великой Отечествен-
ной войны. Старт работ был запланирован на 15 апреля, то есть 
когда сойдет снег, установится плюсовая температура возду-
ха. Подрядчик уже приступил к ремонту», – написал в своих
социальных сетях глава города Иван Маскаев.

В ходе ремонта на Мемориале Славы будут обновлены надпи-
си на пилонах, заменены плиты облицовки, заделаны сколы, 
трещины и другие дефекты. Кроме того, к празднику 9 Мая в 
Алейске приведут в порядок могилы защитников Отечества и 
другие общественно значимые места.

СОВЕТСКОЕ:
отстояли, несмотря на ветер

14 апреля подразделения пожарной охраны Советского 
района привлекались для тушения возгораний пять раз.

Были задействованы силы и средства служб сел Колово, Ни-
кольское, Советское и добровольные формирования. Работу 
пожарных осложнял сильный порывистый ветер. Огнеборцам 
удалось не допустить перехода огня на частный сектор. Возгора-
ние сухой травяной растительности произошло на территории 
Половинского, Советского, Сетовского, Никольского сельсоветов.

«Помните, что природные пожары представляют угрозу 
населенным пунктам, объектам экономики и социального на-
значения», – предупреждает жителей газета «Районные вести».

ШИПУНОВО:
дар для одарённых

Десять школьников района получили премию Героя
Социалистического Труда и полного кавалера ордена Славы 
Василия Христенко.

Награду воспитанникам учреждений дополнительного обра-
зования, добившимся высоких результатов в области культуры 
и искусства, творческой и спортивной деятельности, вручила 
глава Шипуновского района Татьяна Дорохова.

Напомним, Василий Христенко с 1964 по 1979 год занимал пост 
первого секретаря Шипуновского райкома КПСС. За это время 
район стал одним из передовых в Алтайском крае не только в 
области сельского хозяйства, но и в улучшении социально-бы-
товых условий на селе. Были построены детские сады, школы, 
больницы, краеведческий музей, дома культуры. В русле реки 
Клепечихи было создано «рукотворное море» – Шипуновское 
водохранилище.

КУРЬЯ:
не хуже морского

побережья
В районе для оценки его туристического потенциала с 

рабочим визитом побывала группа московских специали-
стов из ООО «ПроГород».

Культурные и исторические памятники муниципального 
образования планируется включить в состав туристической 
межрегиональной схемы «Большой Алтай», в которую, наряду 
с нашим краем, войдут Республика Алтай и Кемеровская 
область.

– В Колывани мы посетили знаменитый камнерезный завод, 
который является не только источником многих произведений 
искусства, но и одним из первых промышленных предприятий 
Сибири и Алтая, – сказала руководитель группы Ксения Титова.

По ее словам, такие озера, как Белое и Колыванское, при 
более развитой инфраструктуре могли бы заменить жителям 
российских регионов морские побережья.

Так как проект «Большого Алтая» находится в стадии разработки, 
участники группы просят жителей района, перейдя на платформу 
«Мой город», рассказать об основных «точках притяжения», о своих 
достопримечательностях, популярных маршрутах, которые бы 
могли привлечь гостей из других уголков нашей страны.

ТОПЧИХА:
рассказать о родных местах

Житель райцентра Сергей Поздин, историк по образова-
нию, мечтает реализовать новые краеведческие проекты, 
в том числе с помощью знаний, полученных в программе 
«Алтай – земля героев».

Не так давно Сергей вернулся с СВО: в качестве старшего стрелка 
служил на Авдеевском направлении, получил серьезное ранение 
в Клещеевке. Награжден Георгиевским крестом IV степени. При 
выполнении боевого задания его группу атаковали беспилотники. 
Автомобиль, на котором передвигались бойцы, был уничтожен, 
но ценное вооружение – антидроновое ружье удалось спасти.

После увольнения в запас Сергей вновь возглавил районный 
краеведческий музей в Топчихе.

СОЛОНЕШНОЕ:
чтоб мочь помочь

В районе приступили к реализации программы «Первая 
помощь».

Четыре инструктора, прошедшие обучение в Бийском меди-
цинском колледже, передают населению навыки оказания само- и 
взаимопомощи при травмах, ранениях и несчастных случаях. 
Уроки прошли на базе Многофункционального культурного 
центра и в солонешенской районной библиотеки, сообщают 
«Горные зори». Первыми обучающимися стали преподаватели 
и студенты солонешенского лицея.

На занятиях показывают, как действовать в чрезвычайных 
ситуациях и какие действия предпринять для спасения себя 
и ближнего. Записаться на обучение первой помощи в рамках 
комплекса «Готов к санитарной обороне» можно по телефону
8 (385-94) 22-4-32.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото из газет «Маяк труда», «Районные вести»

  �А���ИН�О .
Проявить особое внимание

«Говорят, в лесу пошли первые грибы. Вот 
только их названия внушают сомнения, незна-
комы мне… Как понять, что продукт хороший, 
съедобный?

Семён Стругачёв, г. Заринск».

Отвечают специалисты Алтайского филиала Федерального 
центра оценки безопасности и качества продукции АПК:

– Продукт должен выглядеть свежим, не иметь повре ждений, 
плесени или пятен. Хорошие грибы – плотные, не скользкие, 
с сухой шляпкой без трещин, крепкой и чистой ножкой, без
запаха гнили и затхлости. Не стоит покупать товар с незнако-
мым названием. В супермаркетах следует отдавать предпочте-
ние герметичным контейнерам без конденсата с информацией 
о производителе, дате упаковки и сроке годности.

Грибы нужно хранить в холодильнике при температуре от 
+2 до +4 градусов по Цельсию. Лучше приготовить их в течение 
одного-двух дней после покупки. Перед этим продукт следует 
тщательно промыть, избегая длительного замачивания.

Методы профилактики
«У моей рассады упали ростки. Она погибнет? 

Почему так случилось?
Елена Тарачкова, г. Заринск».

Отвечает доктор биологических наук, почетный профессор 
Алтайского государственного университета Татьяна Терехина:

– Если ростки упали, это признак черной ножки. Вызы-
вают ее фитопатогены. Грибки активно размножаются во 
влажной почве, поэтому часто поливать землю не стоит.

Вылечить заболевшие растения не получится. Одна-
ко спасти их реально. Если рассада достаточно большая, 
хотя бы около десяти сантиметров, ее можно аккуратно 
срезать выше места поражения и поставить в воду. Через 
некоторое время пустившие корешки растения можно 
снова посадить. Оставшуюся после них землю повторно 
использовать запрещено, следует заменить ее на свежую.

Лучшей профилактикой грибковых заболеваний станут 
умеренный полив и хорошая циркуляция воздуха.

Следи за собой
«Как защитить себя от укусов клещей? Что 

делать, если уберечься не получилось?
Анна Семерьянова, г. Заринск».

Отвечают специалисты Алтайского филиала Федерального 
центра оценки безопасности и качества продукции АПК:

– В Алтайском крае обитает 15 видов клещей. Распростра-
ненное мнение о том, что они падают с деревьев, неверно. 
Когда клещи охотятся, они сидят на травинках, торчащих 
вверх палочках и сухих ветках.

Момент укуса заметить сложно. Нужно тщательно осматри-
вать себя и питомца после прогулки. Обнаружив насекомое, 
его следует аккуратно захватить пинцетом и выкрутить.
У четвероногого друга стоит обратить внимание на места за 
ушами, в паховой области, на груди и шее. При симптомах 
заражения животного лучше обратиться к ветеринару.

Если жертвой стал человек, клеща разумно передать в 
лабораторию. Специалисты проверят его на содержание 
возбудителей инфекций. Речь идет о сибирском клещевом 
тифе, боррелиозе и энцефалите. От первых двух недугов эф-
фективно лечат. От энцефалита сможет защитить только 
регулярная вакцинация. Страховки, обеспечивающие вве-
дение специфического иммуноглобулина, тоже помогают. 
Однако специалисты не рекомендуют вводить его больше 
двух-трех раз за всю жизнь.

От укусов хорошо защищает закрытая одежда. Используй-
те репелленты. Их лучше покупать в крупных магазинах и 
торговых сетях, чтобы избежать подделок. 

Подготовил Константин ГРИШИН

Алтайское краевое Законодательное Собрание выражает ис-
кренние  глубокие соболезнования Представителю Губернатора 
и Правительства Алтайского края в Алтайском краевом Законо-
дательном Собрании Александру Сергеевичу Евстигнееву по по-
воду смерти его матери

ЕВСТИГНЕЕВОЙ
Татьяны Анатольевны.

Разделяем вашу боль и утрату. Скорбим вместе с вами.

Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой 
суд, Управление Судебного департамента в Алтайском крае, Сол-
тонский районный суд Алтайского края выражают глубокие со-
болезнования родным и близким в связи со смертью председате-
ля Солтонского районного суда Алтайского края в отставке

КАНАЕВА
Ивана Константиновича.

Огнеборцы в Советском районе.Ремонт мемориала в Алейске.

В плите будет виден силуэт женщины.

К решению вопроса по изготовлению памятника подключился депутат АКЗС Андрей Абрамов.
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МОЗАИКА

Премьера спектакля «Идиот» с ак-
трисой Лизой Арзамасовой в главной 
роли прошла 16 апреля в Алтайском 
краевом театре драмы.

Новость о назначении московской актри-
сы на роль князя Мышкина, главного героя 
бессмертного романа Достоевского, вызвала 
бурное обсуждение в соцсетях. Главный ре-
жиссер Артём Терёхин настаивал: они уже 
работали вместе в Театре наций и она именно 
тот человек,  который нужен для его замысла, а 
гендерные вопросы тут ни при чем. Когда были 
названы исполнители всех ролей, выяснилось, 
что князя играет актер алтайской труппы 
Михаил Адам. Лизе же досталась роль души 
главного героя, а душа вроде как бесполая.

Полицеи� ское дознание
Жанр своей постановки главный режиссер 

Артём Терёхин обозначил как «сон смешного 
человека». Он не скрывал, что долго искал 
ключ к одному из главных текстов русской 
литературы и в процессе разбора заметил, что 
писатель с первых страниц книги назойливо 
намекает на трагическую развязку, как будто 
она предрешена, неизбежна или даже уже про-
изошла. Поэтому спектакль он решил начать 
буквально с конца – со сцены панихиды по 
Настасье Филипповне, зарезанной Парфёном 
Рогожиным. Под завораживающую мелодию 
Night Circles Стефана Микуса из глубины сце-
ны медленно движется траурная процессия 
со свечами, над которой мерцает большой 
черно-белый портрет погибшей красавицы 
(ее играет актриса Алина Боярчукова).

А в это время оцепеневшего от шока князя 
Льва Николаевича Мышкина (Михаил Адам) 
пытаются допросить двое полицейских – не-
кие Илья Петрович и Николай Парфёнович 
(Геннадий Тихонов и Дмитрий Плеханов), оба, 
кажется, взяты из других романов Достоевского. 
Первый развязно грызет яблоко и слабо понимает 
свои обязанности, второй явно умен, но сильно 
простужен и из последних сил пытается разо-
браться в этом странном деле. Подозреваемый 
напряженно смотрит в пространство и сперва 
не реагирует на вопросы, а потом вдруг произ-
носит: «Кабы добра была, все было б спасено».

Возможно, от идеи полицейского дознания 
– точнее, от известной традиции светить по-
дозреваемому лампой в глаза, – отталкивался 
в своем видении сценографии художник-по-
становщик спектакля Николай Слободяник. 
Периметр сцены он многозначительно уставил 
светильниками, напоминающими настольные 
лампы, и, кроме них да алых кожаных кре-
сел, тут практически ничего нет, а действие 
разворачивается на всей ширине и глубине 
огромной, почти пустой и темной сцены, 
иногда выплескиваясь в зрительный зал.

«Задача тре�х тел»
По мысли режиссера, Мышкин вновь в 

своей душе проживает события, приведшие 
к гибели Настасьи Филипповны, болезненно 

винит себя в произошедшем и пытается по-
нять, мог ли он что-то изменить. Это растерян-
ное сознание и играет Лиза Арзамасова, что 
быстро станет ясно даже неподготовленному 
зрителю. Ее персонаж вспоминает знакомство 
в поезде с взъерошенным и злым Парфёном 
Рогожиным (Артём Казаков), едущим в Пе-
тербург за своим миллионным наследством 
и Настасьей Филипповной. Потом придет в 
дом генерала Епанчина (Эдуард Тимошенко), 
чтобы смущать его домочадцев неуместны-
ми историями про осла и эшафот, и снимет 
комнату у честолюбивого Гани Иволгина 
и его дисфункциональной семьи. Словом, 
вновь переживет сюжетные коллизии романа. 
И некоторые ключевые реплики князь и его 
душа, то есть Михаил Адам и Лиза Арзама-
сова, произносят в унисон.

«Хочется сразу уточнить: я не играю муж-
чину, я транслирую эмоцию и стараюсь 
передать состояние, – объясняла накануне 
премьеры Лиза Арзамасова. – Для меня это 
история про человеческое, про смелость 
не терять себя. Если говорить про Мыш-
кина, то это воин света, я так его для себя 
определила». Этого воина света актриса 
играет одновременно невероятно хрупким, 
нелепым и сильным, со странной ломкой 
интонацией, которая очень идет тексту 
Достоевского, и скованной пластикой. 
И едва ли кого-то оставит равнодушным 
пронзительный монолог про приговорен-
ного к эшафоту в ее исполнении – думается, 
после этой сцены последние сомнения в 
режиссерском решении, если они и были, 
должны исчезнуть.

К слову о коллизиях: автор инсценировки 
Артём Терёхин пожертвовал практически 
всеми любовными линиями, множеством 
событий, касающихся семейств Иволгиных 
и Епанчиных. Если первая половина действа 
охватывает примерно 150 страниц романа 
и вполне линейна, то во второй части ре-
жиссеру хотелось показать постепенный 
распад сознания главного героя. А ближе к 
финалу трехчасового спектакля становится 
ясно, что важнее всего для постановщика 
было напряжение между центральными 
фигурами – Мышкиным, Настасьей Филип-
повной и Рогожиным, которое он буквально 
сравнивает с астрономической «задачей 
трех тел»: предугадать их гравитационное 
воздействие друг на друга невозможно, а 
исходом в любом случае будет хаос.

Кстати, второго состава в спектакле по-
просту нет, так что Лиза Арзамасова будет 
участвовать во всех показах. В апреле запла-
нированы еще два – 19-го и 20-го, а затем 
премьеру сыграют 13 и 14 мая.

Любовь КАРПОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРЕМЬЕРА .

Душа под следствием

Приведи Барнаул в порядок
  БЛАГОУСТРОЙСТВО .   КРИМИНАЛ .

Он посоветовал горожанам не 
отставать от производственников 
и обиходить общественные терри-
тории во дворах и скверах.

Пока мы говорили с началь-
ством, работники АЗПИ уже прак-
тически заполнили кузов грузо-
вика мешками с мусором. Аллея 
далеко от жилых домов, так что с 
осени и зимы нападали обломан-
ные ветром ветки и полуистлевшая 
прошлогодняя листва, а также цел-
лофановые пакеты, занесенные, 
видимо, со стороны гипермаркета.

Инженер-конструктор Денис 
Булкин шутит:

– Настроение у нас боевое, плав-
но перешел от проектирования к 
уборке территорий. Направляем 
на это дело весь свой энтузиазм, 
несмотря на ветер и пыль.

Менеджер по персоналу Анна 
Шевченко рассуждает:

– Всю зиму на эту аллею из окна 
офиса смотрели, березами любо-
вались, теперь подготовим ее к 
лету, чтобы по ней приятно было 
прогуливаться. В городе навели по-
рядок, теперь можно к родителям 
в деревню на майские праздники 
оправляться – огород и двор в по-
рядок приводить.

На аллее напротив АЗПИ рабо-
тали не только люди, но и техни-
ка. Трактор и рабочих выделило 
соседнее предприятие – «Сибтара».

– Несмотря на то, что аллея бли-
же к предприятиям, чем к много-

квартирным домам, ей все равно 
достается. Бутылки находили здесь 
и пластик, упаковки от сигарет и 
чипсов. Уже 5–6 тракторных ков-
шей насобирали. А я 100 рублей 
нашел, пока работал, – рассказал 
разнорабочий компании «Сибтара» 
Владислав Болгов.

Он пожелал горожанам поста-
раться не мусорить в этом году.

– Если каждый положит использо-
ванный пакет или упаковку в урну, 

всем будет проще жить, город станет 
чище. Наша организация занимается 
переработкой вторсырья, мы произ-
водим картон, коробки. Ездим с во-
лонтерами собирать вторсырье, при-
нимаем макулатуру у населения, так 
мы спасаем лес и продлеваем жизнь 
старой бумаге, – считает Владислав.

Производственники пообещали, 
что мусор, собранный в мешки, не 
будет лежать на аллее, его сразу от-
правят на барнаульский полигон 

ТБО, чтобы не пришлось работу 
переделывать.

Что ж, славно поработали, мож-
но и отдохнуть. Следующий обще-
городской субботник в Барнауле 
25 апреля. Выйдут трудиться все 
организации. Надеемся, что у вас, 
дорогие читатели, тоже будет воз-
можность сделать свой город или 
село чище.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Экономия  
с вопросами

Директор фирмы из Новосибирской области 
привлекается к уголовной ответственности за афе-
ры при строительстве фельдшерско-акушерских 
пунктов в Алтайском крае.

Коммерческая организация из соседнего региона 
победила в конкурсных процедурах по возведению 
трех ФАП – в Бийске и Ельцовском районе.

По итогу ее деятельности выяснилось, что работы 
были выполнены не в полном объеме. Часть мате-
риалов заменили на более дешевые аналоги. Зато 
директор фирмы и его знакомый обогатились более 
чем на 730 тысяч рублей. Все это стало известно пра-
воохранителям, которые усмотрели здесь признаки 
мошенничества.

Теперь строительные недоработки устране-
ны, три учреждения здравоохранения пущены в 
эксплуатацию, оказывают необходимую помощь 
населению.

Фигуранты уголовного дела скоро предстанут 
перед судом, сообщила «АП» помощник прокурора 
Алтайского края Мария Антошкина. Обвиняемым 
предъявлен гражданский иск. Арестовано их иму-
щество – земельный участок и автомобили общей 
стоимостью более 2,5 миллиона рублей.

До кредита  
не дошло, но…

Под предлогом перерасчета пенсии мошенники 
вынудили жительницу Барнаула перевести им 
175 000 рублей.

63-летняя горожанка рассказала в полиции, что 
через мессенджер ей поступил телефонный звонок 
от незнакомца, представившегося сотрудником 
Социального фонда России по Алтайскому краю. 
Он сообщил, что у собеседницы якобы в трудовой 
деятельности есть неучтенный стаж. Чтобы его пе-
ресчитать, необходимо записаться в электронную 
очередь в отделение МФЦ и для этого продиктовать 

шестизначный код из СМС-сообщения. Женщина 
сообщила цифры, после чего разговор прервался.

Затем пенсионерку побеспокоили уже якобы из 
Роскомнадзора новостью о взломе ее личного кабинета 
в «Госуслугах». А потом подключились и псевдосотруд-
ники правоохранительных структур. Все свелось к 
обычному со стороны телефонных аферистов пред-
ложению – перевести деньги на «безопасный счет». 
175 тысяч рублей из личных сбережений женщина 
отправила. Кредит ей, к счастью, взять не удалось, 
несмотря на пожелания тех же «спасателей» ее де-
нег. Через какое-то время пенсионерка опомнилась, 
поняла, что с ней произошло. Уголовное дело воз-
буждено в связи с мошенничеством, причинившим 
значительный ущерб гражданину.

Хотел переобуться
Сотрудники отдела вневедомственной охраны 

по городу Барнаулу задержали грабителя магазина.
На пульт централизованной охраны Росгвардии 

поступил сигнал тревоги из торгово-развлекатель-
ного центра «Европа». Группа задержания незамед-
лительно прибыла на место происшествия. Как 
впоследствии выяснилось, в одном из магазинов 
обуви и аксессуаров посетитель попытался похи-
тить товар, принадлежащий магазину, на семь с 
половиной тысяч рублей.

Работница торгового центра увидела, как муж-
чина убрал обувь в пакет и, минуя кассовую зону, 
попытался вынести из магазина. Заметив это, она 
нажала кнопку тревожной сигнализации, попыталась 
самостоятельно остановить похитителя. Но сделать 
это не удалось, так как тот нанес ей несколько ударов, 
вырвался и побежал.

Прибывшие на место происшествия сотрудники 
Росгвардии оперативно доставили правонарушителя 
в отдел полиции для дальнейшего разбирательства. 
Как оказалось, он был неоднократно судим за иму-
щественные преступления. Сотрудники полиции 
устанавливают его причастность к аналогичным 
преступлениям.

Подготовила  
Тамара ЛОГИНОВА

Кузница талантов
В Барнауле появится новая детская футбольная ака-

демия. О предстоящем открытии сообщил наш земляк 
Юрий Дюпин.

В своих соцсетях вратарь «Краснодара» рассказал, что в шко-
ле смогут заниматься мальчики и девочки с 4 лет. Каждому 
ребенку полагается бесплатная форма, а также возможность 
стажировки и просмотра агентами.

«Воспитанников ждут занятия под руководством профессио-
нальных тренеров, а также специализированные вратарские 
курсы для тех, кто хочет играть именно на этой позиции», – 
говорится в анонсе.

Тренировки будут проходить в Индустриальном районе. 
Точная дата открытия станет известна позже.

Барнаулец Юрий Дюпин родился 17 марта 1988 года в Бар-
науле. Является воспитанником местного «Динамо». Играл в 
профессиональных клубах, таких как «Кубань», «Анжи», «Рубин». 
С 2024 года защищает ворота «Краснодара». В этом сезоне у его 
команды есть все шансы взять золото чемпионата России.

Чаю не желаете?
Для любителей чая и поклонников творчества Василия 

Шукшина между Барнаулом и Бийском запустили 
специальный вагон.

Пригородный поезд «Калина красная» известен и жителям, 
и гостям нашего региона. Прошлым летом ему исполнилось 
15 лет. А вот «чайный вагон» появился совсем недавно. Теперь 
во время рейса пассажирам наливают заваренный в термосе 
напиток из алтайских трав. На закрепленных телевизионных 
экранах транслируют документальные фильмы, посвященные 
традициям чаепития и самому напитку. Также в программу 
поездки включены лекции о чайном деле с викторинами и 
мастер-классами.

«Чайный вагон» рассчитан на 51 пассажира, а его стоимость 
лишь незначительно отличается от обычной. Поезд курсирует 
ежедневно.

Дмитрий СЕРДОВ

Игротека и квест
Шишковка приглашает барнаульцев на яркую и насы-

щенную «Библионочь».
Она пройдет 25 апреля в Алтайской краевой универсаль-

ной научной библиотеке им. В.Я. Шишкова. В этом году ее 
посвятят Году защитника Отечества и 80-летию Победы СССР 
над фашистской Германией. Горожанам и гостям краевой 
столицы расскажут о подвигах героев, мужестве советских 
и российских солдат.

Запланированы викторины, лекции, театрализованные 
постановки, мастер-классы, музыкальные программы, игро-
тека и квест. Гости увидят выставки книг, военных плакатов, 
обмундирования и снаряжения. Барнаульский криминалист 
Марина Янгаева прочтет лекцию о раскрытии преступлений.

«Библионочь» в Шишковке стартует в 18.00 на ул. Моло-
дёжной, 5. Ее смогут посетить бесплатно все желающие от 
12 лет. С собой нужно брать читательский билет или паспорт. 
Подростки до 14 лет проходят в сопровождении взрослых, 
уточнили в АКУНБ.

Фески, кепки, береста
Барнаульцев приглашают бесплатно посмотреть вы-

ставку работ народных мастеров.
17 апреля в Барнауле начала работу выставка «Мир мастер-

ства». Гости могут увидеть произведения пяти авторов из Ке-
меровской области и более двадцати умельцев из Алтайского 
края. Это живопись, керамика, изделия из шерсти, бисера, 
бересты, роспись в технике батик, ювелирные украшения, 
резьба по дереву, плетение из соломки, корнепластика, тра-
диционные головные уборы народов Сибири.

Константин ГРИШИН

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Этого воина света актриса играет одновременно  
невероятно хрупким, нелепым и сильным, со странной 
ломкой интонацией и скованной пластикой.

Сцена из спектакля «Идиот».

В субботнике приняли участие работники Алтайского шинного комбината.

Эту роль Лиза Арзамасова называет чудом и большим подарком.

Так выглядят дочери генерала Епанчина.

(Начало на 1 стр.)


